

der Katholischen Könige in der Endphase ihrer Herrschaft wieder einen gehobenen Stellenwert, nicht zuletzt weil die Diskussion durch seine Ausführungen und seine Quellenstudien nun eine neue, solidere Grundlage erhalten hat.

Ludwig Vones

Éric BOUSMAR / Jonathan DUMONT / Alain MARCHANDISSE / Bertrand SCHNERB (dir.), *Femmes de pouvoir, femmes politiques durant les derniers siècles du Moyen Âge et au cours de la première Renaissance* (Bibliothèque du Moyen Âge 28) Bruxelles 2012, De Boeck, 656 S., Abb., Karten, ISBN 978-2-8041-6553-6, EUR 45. – Die 32 Beiträge zu diesem Band gehen zurück auf ein Kolloquium in Lille und Brüssel aus dem Jahre 2006. Dargestellt werden nur Frauen, die tatsächlich Macht ausübten oder an der Ausübung beteiligt waren, wobei nicht die Biographie untersucht, sondern unter vergleichendem Aspekt politische Strukturen und Mechanismen deutlich werden sollen. Die Aufsätze sind in fünf Abteilungen gegliedert, im folgenden werden nur solche Beiträge angezeigt, die für das MA von Interesse sind. Zunächst geht es um die Machtbefugnisse von Königinnen und Regentinnen: Philippe CONTAMINE, Yolande d’Aragon et Jeanne d’Arc: l’improbable rencontre de deux parcours politiques (S. 11–30); Miguel Ángel LADERO QUESADA, Isabelle de Castille: exercice du pouvoir et modèle politique (S. 47–66). – Amalie FÖSSEL, *From the consors regni to the koenigs husfrouwe? Some comments on the decline of the queens’ power in the medieval German empire* (S. 83–90), ist der einzige Beitrag, der nicht ins Französische übersetzt wurde; die Vf. faßt wesentliche Ergebnisse ihrer Habilitationsschrift über die Königin im ma. Reich (vgl. DA 57, 726) zusammen. – Jean RICHARD, Les pouvoirs de Blanche de Castille (S. 91–100); Rachel GIBBONS, Isabeau de Bavière: reine de France ou „lieutenant-général“ du royaume? (S. 101–112); Helen E. MAURER, Un pouvoir à négocier: Le cas de Marguerite d’Anjou (S. 113–127); Jean-François LASSALMONIE, Anne de France, dame de Beaujeu. Un modèle féminin d’exercice du pouvoir dans la France de la fin du Moyen Âge (S. 129–146). – Die beiden Aufsätze der zweiten Abteilung befassen sich mit Königinnen und Maitresses: John W. BALDWIN, L’entourage féminin de Philippe Auguste (S. 159–166); John ASHDOWN-HILL, L’importance des femmes dans la vie et au cours du règne du roi Édouard IV d’Angleterre (S. 167–181). – Die dritte Abteilung über die Herrschaft von Frauen in Territorialfürstentümern ist mit zwölf Beiträgen die umfangreichste und zeigt schon allein dadurch, daß Macht und politischer Einfluß der Königinnen im späteren MA rückläufig waren und häufiger in kleineren politischen Einheiten zum Tragen kamen: Jean-François NIEUS, Élisabeth Candavène, comtesse de Saint-Pol († 1240/47): une héritière face à la Couronne (S. 185–211); Laurence DELOBETTE, Une femme de pouvoir au XIII^e siècle: Héloïse de Joinville, vicomtesse de Vesoul (S. 213–245); Bernard DELMAIRE, Le pouvoir de Mahaut, comtesse d’Artois et de Bourgogne, en Artois (1302–1329) (S. 247–268); Michel MARGUE, L’épouse au pouvoir. Le pouvoir de l’héritière entre „pays“, dynasties et politique impériale à l’exemple de la maison de Luxembourg (XIII^e–XIV^e s.) (S. 269–310); Michelle BUBENICEK, *Et la dicte dame eust esté comtesse de Flandres...* Conscience de classe, image de soi et stratégie de communication chez Yolande de Flandre, comtesse de Bar et